

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 16 DE DICIEMBRE DE 1811.

BAVIERA.

Augsburgo 9 de noviembre.

Las cartas de Viena aseguran que las providencias tomadas por el gobierno de Austria han conseguido al fin reprimir á los agiotistas del papel-monedera.

El gobierno continúa disminuyendo los gastos lo mas que puede.

Las últimas cartas dicen que se ha reformado á un gran número de oficiales de todas armas. Parece que esta providencia comprende tambien á todos aquellos que no lleven 5 años de servicio.

Las negociaciones entre la corte de Baden y la Suiza para ajustar un tratado de comercio entre las dos potencias, encuentran segun parece dificultades que no se habian previsto.

Se estan formando con mucha actividad y con mui buen éxito los regimientos suizos que han de servir en Francia.

GRAN BRETAÑA.

Londres 9 de noviembre.

Extracto del Nacional intelligencer.

El gobierno de los Estados- Unidos ha hecho ver á la Europa con la conducta que ha observado en las ocurrencias actuales, que no era infundado el concepto que todas las potencias han tenido siempre de su moralidad y justicia. Ninguna de ellas habrá que pueda acusarle con razon de parcialidad; con todas ha observado la misma conducta, y en las relaciones que con ellas ha tenido ha procurado siempre no entablar nuevas pretensiones, y atenerse religiosamente á lo que exigen su honor y la conservación de sus intereses esenciales ó eventuales. La política que ha seguido ha sido enteramente pacífica, evitando los motivos de colision, que agitan al antiguo mundo. En muchas ocasiones hubiera podido sacar la espada con notoria justicia; y en lugar de hacerlo se ha contentado con pedir la paz. Pero ya ha llegado el momento en que la paciencia llegaria á ser pusilanimidad; su honor está comprometido, y expuesta aquella buena fe, que para este gobierno es tan preciosa.

Debe bastar para su satisfaccion el saber que el mundo entero se halla convencido de la pureza de sus intenciones, y del deseo que siempre le ha animado de estar bien con todas las potencias; y

esta persuasion debe animarle á seguir el mismo plan de conducta, sean los que fueren los peligros á que por ello se exponga, y los sacrificios que le cueste.

No dudamos de que estos sentimientos serán los mismos que animarán y guiarán al congreso, y estos deberian ser los que dirigiesen la conducta de todo americano. Pero aun suponiendo que el espíritu de partido se opusiese á lo que propongan los amigos del gobierno, y que intentase poner en práctica otros principios, tenemos la confianza en que la mayoría del nuevo congreso se compone de republicanos, y debemos contar con toda seguridad sobre la pureza de los motivos que los guiarán en sus deliberaciones, y que dictarán sus providencias. Por otra parte el nuevo cuerpo legislativo se compone de hombres eminentes por sus talentos, y los servicios que van á hacer á su patria en esta época tan crítica estan afianzados sobre el general aprecio de que gozan en sus estados respectivos.

Hablar de las providencias que tomará el congreso para sacarnos del apuro en que nos vemos, sería adelantarnos demasiado; pero sea paz ó guerra lo que determine, siempre necesitamos obrar con mucha firmeza. Si el gobierno ingles permanece en su actitud hostil, será un objeto digno de detenidas y profundas reflexiones averiguar si conviene que creemos fuerzas proporcionadas para repeler sus invasiones, por quanto no solo los intereses del dia, sino tambien los de la posteridad mas remota, estan intimamente enlazados con semejante providencia. A la sabiduría de nuestros legisladores toca tambien decidir si debemos observar la misma conducta respecto á todas las demas naciones, y si hai un enlace necesario entre los medios que se adopten, y las resultas que se prevean, de modo que adoptando los primeros, sean las consecuencias indefectibles; en términos mas claros: debe examinarse si la libertad de los estados es compatible con una inmensa fuerza armada de mar ó de tierra.

Extracto de una carta de Douvres del 5 de noviembre.

„Hoi á medio dia estaban dos corsarios franceses anclados en la rada. Uno de ellos intentó apoderarse de un brick que venia del oeste, en presencia de un gran número de personas, que lo miraban desde la orilla del mar, á pesar de que el brick estaba á tiro de piedra de las baterías. Pero estas empezaron á disparar, y aunque no lograron echar á pique al corsario, consiguieron sin embargo obli-

garle á que se retirase, dexando el paso libre al brick."

Alas 6 de la tarde. „Los corsarios han vuelto á atacar á una embarcacion de mucho porte que empieza á descóbrirse. Las baterías hacen un fuego terrible contra los corsarios."

Las 6 y 15 minutos. „Los corsarios han logrado apresarse la embarcacion."

En el café de Lloid se han recibido cartas que confirman esta misma noticia.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 16 de octubre.

La gazeta de oficio de esta ciudad ha publicado el artículo siguiente, con fecha de Termoli del 25 de setiembre.

„Ayer un corsario enemigo de gran porte persiguió á 5 buques que habian salido cargados de los puertos de Italia. Estos se refugiaron baxo el cañon de la torre de Petracciata, adonde acudieron á su defensa los guardias nacionales de los alrededores. El corsario iba ya á retirarse quando las tripulaciones de 2 de estos buques, viéndose sin municiones, saltaron en tierra; pero los otros 3 continuaron defendiéndose, ayudados del fuego que hacia la milicia del pais, hasta que el enemigo se alejó. Debe este de haber perdido mucha gente, y haber tenido muchos heridos, pues se oian desde la costa los gritos y lamentos de su tripulacion."

En el mismo periódico se ha publicado este otro artículo con fecha de Barletta:

„A pesar de los muchos buques de guerra y corsarios enemigos que cruzan en nuestras aguas, han llegado á este puerto en estos últimos dias algunas embarcaciones cargadas de madera de construccion, que viene destinada para el navío de línea y la fragata que se estan construyendo en el puerto de Nápoles."

Del 25:

Las noticias que recibimos de Sicilia, ya sea por algunos prisioneros que logran escaparse, ya por desertores enemigos, ó en fin, por lo que dicen los mismos diarios sicilianos é ingleses, todas confirman la deplorable situacion en que se encuentra aquella isla.

El gobierno está en guerra abierta con sus aliados: los habitantes se hallan divididos entre estos dos partidos: los impuestos son exórbitanes: armase el estado contra sus propios defensores: repítense con suma frecuencia escandalosos arrestos, principalmente en las personas de los propietarios de mayor distincion: el comercio está sujeto al despotismo de los ingleses, y no sale de las manos de algunos de sus factores privilegiados: los ingleses arrebatan por fuerza los objetos de primera necesidad para exportarlos, y los habitantes carecen de ellos, y tienen que pagarlos á un precio exórbitante.

Tales son los elementos activos y las causas permanentes del trastorno próximo é inevitable que amenaza á la Sicilia, y cuyo fundado temor la tiene sumergida en la mas profunda consterna-

cion. Los imprudentes napolitanos, á quienes ciegas pasiones arrastraron á aquella isla, sienten ahora haber ido ellos mismos á buscar tantas calamidades. Mas de 500 de aquellos á quienes la corte de Sicilia se llevó engañados al huir del continente, se presentaron entre los dias 22 y 25 de este mes en las costas de Calabria, suplicando que se les permitiese volver al seno de sus familias, que tan sin razon habian abandonado. El gobierno hubiera podido con justicia castigar su desacierto; pero olvidando el delito, y no considerando mas que el arrepentimiento, los ha recibido como á hijos extraviados. Esta acogida tan paternal, este favor que no debian esperar prófugos de esta especie, admirarán sin duda á los napolitanos fugitivos, y es de creer que se apresuran á seguir el ejemplo de sus compañeros de infortunio.

REINO DE ITALIA.

Milan 26 de octubre.

El célebre físico Sacco no perdona trabajo para llenar las intenciones benéficas del goberno. A él se debe la introduccion de la vacuna en este pais, y de algunos años á esta parte se ocupa en investigar qué plantas indígenas podrán suplir el azúcar. Es notorio que ha establecido una fábrica en granda, de donde saca excelente azúcar en considerable cantidad de la remolacha y castaña. Acaba ahora de descubrir otra planta que también la puede dar, la que crece abundantemente en casi todos los sitios incultos del reino de Italia: Cien partes del fruto de esta planta dan 70 de harina blanca y buena, y 20 de xarabe superior á quantos ha dado hasta ahora el reino vegetal, y que se obtiene sin la mezcla de azufre ni de cal, y que se cristaliza muy fácilmente, y da un azúcar muy bueno. La operacion es fácil y poco costosa. El doctor Sacco promete en breve declarar el nombre de esta planta, y manifestar al público su descubrimiento, dando las pruebas de sus experiencias, el qual anuncio ha cansado aquí mucha sensacion, y ha excitado la curiosidad del público, pues dicho doctor goza de la estimacion general por sus vastos conocimientos, y por su carácter opuesto á todo lo que es charlatanería.

ESPAÑA.

Cádiz 27 de octubre.

En el número 133 del *Redactor general* se ha impreso el siguiente papel del oficial mayor de la extinguida secretaría general de la junta central.

„Señor redactor general: he llegado á saber que en el manifiesto de D. Miguel de Lardizabal y en la *España vindicada* estoy acusado formalmente de haber ocultado ó extraviado el secreto original de la junta central sobre estamentos. No puedo citar á vmd. las expresiones, porque no estuve presente á la lectura que se ha hecho de estos dos folletos en las cortes, y no los he podido tener á la vista despues. Pero de qualquier modo que se diga, la imputacion es odiosa, y ofende gravísimamente á la delicadeza y pundonor con que

siempre he procurado corresponder á la confianza de los destinos que he tenido á mi cargo. Diez y seis años de conducta pública, en que nadie me ha puesto ni puede ponerme fundadamente una tacha de parte de la voluntad, debían haber contenido á estos impostores, ó por lo menos exensarme á mí la molestia de contestarles. Pero en todos tiempos, como vmd. sabe, y mucho mas en los presentes, he sido más évilos y hai simples, para quienes el silencio del desprecio suele parecer una señal de convicción. Por lo mismo me apresuro por medio del papel de vmd. á desmentir á los autores de estos libelos, y los acuso á mi vez de faltar descaradamente á la verdad. Ellos verán cómo han de quitarse de encima esta honrosa qualification, sea en particular, sea ante un tribunal, sea ante la opinion pública; y yo los desafío a que presenten el mas mínimo fundamento de una inculpacion tan injuriosa.

„Un día despues de la extincion de la secretaría general de la junta (el 28 de febrero de 1810) hice yo entrega de todos los papeles pendientes que habia en ella al señor marques de las Hormazas en la tabla misma de la regencia. Entre ellos estaba el decreto de que se trata, y desde entonces hasta ahora es notorio que no he tenido intervencion ninguna directa ni indirecta en el manejo y custodia de semejantes papeles. La cuestion sobre los estamentos no se volvió á renovar hasta mediados del siguiente agosto; y si entonces se buscó este decreto, y no se encontró, sin duda fue porque no se hicieron muchas diligencias para hallarle, pues de allí á poco tiempo pareció en uno de los legajos que yo habia entregado en febrero al señor marques. Estos hechos creo que basten para dar idea de quan á bulto y con quanta mala fe hacen esos libelistas responsable de la desaparicion ó extravío del decreto al oficial mayor de la secretaría general.

„Qualquiera que sea mi opinion sobre los estamentos, estén seguros esos señores de que la defenderia con razones, y no con juegos de manos, á que no estoy acostumbrado. Ellos deberían hacer lo mismo, y no valerse de imposturas tan viles como extrava antes. Pero son tantos los hombres de bien y de mérito que estan agraviados en esos indecentes folletos, que el rencor y acusacion de sus autores no deben ofender como injurias, sino agradecerse como distinciones que honran á quienes se dirigen.

„Hágam vmd., señor redactor, el favor de insertar este aviso en su periódico, á lo que le quedará muy reconocido su atento servidor, Q. B. S. M.
=El oficial mayor de la extinguida secretaría general.“

Granada 22 de octubre.

Carta dirigida á los redactores de la gazeta de Granada.

„No me he muerto, señores redactores, ni me he hecho de la secta de los prudentes, esto es, de los que dicen que quieren estar bien con todos, y son de todas sectas: yo, amigos, con quien vengo vergo, á no ser que aprendiese otra cosa, porque en este sentido soy mas que prudente, segun aquello de prudentis est mutare consilium; pero nada de eso, cada vez me afirmo mas en mi opinion. No he escrito á vmds. porque he estado, y aun

estoy, sumamente ocupado. Sin embargo, me interesa mucho la amistad de vmds. y su correspondencia para que dexé de decirles, aunque sea de higos a br vis, aqui estoy. Voi pues a entretenerles con una conversacion que oi hace 4 dias á un papamoscas y á un lotero; y fue a corta diferencia como sigue:

Papamoscas. A'guna vez habia de llegar la nuestra: Dios consiente, y no para siempre.

Loterero. Y ¿qué es lo que ha llegado?

P. Pues ¿qué no ha visto vmd. el cometa?

L. Y tanto que lo he visto: ¿vaya que vmd. ha jugado los mismos números que yo?

P. ¿Qué números ni qué demonio! Yo no he jugado en mi vida a la loteria, porque tengo mala suerte.

L. Pues si quiere vmd. ganar, y no se lo diga vmd. á nadie, porque si lo saben muchos, entonces no habrá para pagar á todos, y hará concurso la loteria....

P. Vaya, déxese vmd. de simplezas.

L. ¿Cómo simplezas? Pues si con la cábala del fraile me faltaron dos números para ganar un tercio la extraccion pasada, ¿cómo no he de sacarlo en esta con la infalible cábala del día?

P. ¿Y qué cábala es esa tan infalible?

L. ¡Toma!... el cometa.

P. Ya decia yo, que era una tontería. El cometa no significa eso, ni Dios se mete en cabalas ni en loterias. Dios es muy grande para que se ocupe de bagatelas como estas: aun si fuera cosa de guerras....

L. Sí, que para Dios será mas grande todo un imperio que una triste hormiga ó un número de la loteria.... En fin, si vmd. quiere ganar, juegue los números 5, 7, 11, 15 y 23: todos números nones, porque el cometa se dexó ver en un día impar: el 5 se demuestra en su couda, que figura cinco rayos: el 7 por si acaso con la distancia yo me he equivocado, y son siete los rayos, y no cinco: el 11 porque desaparece á las once: el 15 porque diez y cinco son quince, y estos tres son números cabalísticos marcados en todos los cometas; finalmente, el 23 porque yo lo he observado con el reloj en la mano, y dura veinte y tres minutos cabales toda la plenitud de su luz. Y estos mismos números convienen justamente con la cábala del fraile, que es la mas segura, y dice asi:

Cinco y siete son doce;

Pero no es esto:

Si le quitis el uno

Vas mas derecho.

Y los que restan

Auda ve á preguntarlos

A las estrellas.

¿Qué mas claro nos ha de decir que veamos en el cometa los números de la loteria?

P. Repítale á vmd. que Dios no es voltario como los hombres, ni dexa las obras á medio hacer; y que á la grande y asombrosa máquina de los cielos y la tierra no habia de añadir ni un punto ni una coma, ni la mas pequeña estreñija, para que viese á enseñar á vmd. los números de la loteria: aun si se tratara de Príncipes, de Reyes y de Emperadores....

L. Pues repítale á vmd. que tampoco el Omnipotente habia de trastornar ó enmendar su máquina, ó añadirle un ápice por designar si Juan ó Pe-

dio ha de mandar aquí ó acollá: ¿tenia mas que hacerlo? Repítale á vmd. tambien que en presencia de Dios todos somos unos.

P. ¿Con que vmd. niega que Dios puede hacerlo?

L. Yo no niego nada: yo lo que digo es que en el cometa estan clavados los 5 números de la lotería.

P. Pues no estan clavados.

L. Pues sí estan clavados; y vmd. no me ha de quitar mi terno seco.

P. Vaya, sosiéguese vmd.; y pues yo le he oido con paciencia el significado que su cabeza llena de números de la lotería le ha dado al cometa, oiga vmd. su verdadera significacion.

L. Bien está; siempre que vmd. no me quite mis números; aguantaré la mecha; pero si vmd. ó me añade, ó me quita, ó me antepone, ó me postpone un solo número de los cinco, refiñemos de veras.

P. Nadá de eso: vmd. jugará su 5, su 11....

L. No señor, el 5 y el 7; porque si pongo antes el 11 que el 7, está muy á pique de que no salgan.

P. Será lo que vmd. guste, y vamos al verdadero significado del cometa. Todos los cometas desde Adán acá han anunciado el nacimiento de un príncipe, la fundacion de una monarquía, guerras ú otro gran suceso. Así lo dice la crónica de mi religion....

L. Déxese vmd. de citas; porque si á citas vamos, yo le citaré el bulario romano. Además de que los que escribieron las crónicas, y hablaron de cometas en esos términos, hablarían de los cometas de su tiempo, que forzosamente habían de ser acomodados á aquellas circunstancias.

P. Señor mio, vmd. habla mucho, y se quedará con la gana de entender el cometa.

L. Yo ya lo he entendido.

P. Pues no lo ha entendido vmd.

L. Pues sí lo he entendido: como que me cuesta un doblon de á ocho el terno seco, y para esto he vendido una huerta en la décima parte de su valor; mire vmd. si lo habré entendido.

P. Digo pues que el cometa significa la entrada de los nuestros en Paris; la gran batalla que se ha de dar por los insurgentes, y la restitucion de los órdenes mendicantes. Lo pruebo así. El cometa figura una palma....

L. Sí, como la que se apareció en Zaragoza, que publicaron nuestros diarios y papelones.

P. Aquel no fue cometa verdadero, y este sí. El cometa, digo, figura una palma; esta palma se ve en nuestro territorio: luego victoria por los nuestros.

L. Vaya por la contraria, ó retorqueo argumentum. Los franceses ocupan á España; la palma es signo de victoria; luego victoria por los franceses.

P. No señor, que España no es de los franceses.

L. Ya se ve que España siempre será de los españoles aunque sea su Rei de la dinastía de Napoleón, de los Borbones ó de los Gódos; lo que quiero decir es que nuestro Rei será el que ha ganado el pleito en definitiva. La justicia de estos pleitos no se litiga en las audiencias, donde suele

ganar el que sabe mas; pero aquí siempre gana el que puede mas: la sala donde se ven estos pleitos de los príncipes es el campo de batalla, y Dios es el juez; por esto entre los augustos títulos del Ser supremo uno es el de *Dios de las batallas*: con que si esto es así, á vmd. y á los que siguen su opinion no les queda mas arbitrio que preparar la fuerza para la santísima Trinidad mejor informada, ó protestar la sentencia, como protestaba el otro los azotes que le iban dando por el Zacatin... Vaya, ¿y por donde diablos infiere vmd. que el cometa significa el restablecimiento de las órdenes mendicantes?

P. Eso está mas claro que los números de la lotería. ¿No ve vmd. una estrella grande que lleva en pos de sí una infinidad de estrellitas? Pues la grande es nuestro padre general, y la chica los demas frailes....

L. ¡Bella interpretacion por cierto! Y ¿por qué no ha de significar otra religion, y han de ser forzosamente las mendicantes?

P. Mire vmd.: frailes ha habido de otras religiones que lo han entendido de las suyas, aplicando, como dicen, la ascua á su sardina; pero la cosa es muy clara para dudar de ella, y quando Dios envia á los mortales un signo, no es ni puede ser insignificante ni significativo *ad placitum*, porque si es signo hecho por Dios, como en efecto son obras inmediatas de Dios todos los cometas, es para que todos los entiendan, y no para que cada uno los interprete á su modo como los antiguos oráculos de los gentiles.

L. Eso mismo digo yo; pero no todos tienen ojos de ver, y pobre de mí si todos viesan mis cinco números....

Aquí llegaban, quando no pudiendo yo reprimir mas la risa, me fue preciso salir de la pieza donde les estuve escuchando, y se cortó la conversacion.

„Sepan vmds., señores redactores, que fue una conversacion real y verdadera, y lo particular es que ni el papamoscas ni el lotero son tontos; pero tienen cada uno su manía. Yo los estimo y trató con amistad por su buen carácter, y porque el papamoscas no es de los intolerantes ni turbulentos, ni de los que empleados y agraciados por el Rei, echan á rodar las ollas de la cocina como los del médico de Cantalaro. Seguramente si mi amigo fuera agraciado por S. M., no estando curado de su manía, renunciaria del empleo, magister fuese un obispado. Por esto, aunque discordes en opiniones, no trascienden al corazon, y nos querremos muy cordialmente.

„Manden vmds. &c. Granada 21 de octubre de 1811. = Justo Patricio." (*Gazeta de Sevilla del viernes 15 de noviembre*)

TEATRO.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la tragedia en cinco actos titulada Blanca, ó los Venecianos, y el sainete el Marido sofocado. Actores en la tragedia. Señoras María García y Virg. Señores Maiquez, Ponce, Capraja, Avécilla, Contador, Casanova y Tabiani.